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СИТУАЦИЯ 

 Светлана Цыганкова, 
Карелия

Жители старинного карельско-
го села Святозеро записали ви-
деообращение к властям респуб-
лики. Они просят сохранить их 
малокомплектную, но хорошую 
школу, которая оказалась под 
угрозой закрытия.

Учителя и ученики напомина-
ют, что в 2018 году Святозерская 
школа отметила 190-летие. Под 
одной крышей здесь находятся и 
детский сад, и школа искусств, и 
фотокиноклуб, и народный му-
зей карелов-людиков. Двух-
этажное здание соответствует 
всем установленным нормам, 
отремонтирован спортивный 
зал и построен новый стадион. 
А главное — квалифицированные 
учителя дают образование ни-
чуть не хуже «городского».

— Наши выпускники поступа-
ют в вузы Карелии, Санкт-Пе-
тербурга, Москвы и Рязани. Дети 
принимают участие во всех 
культурно-массовых мероприя-
тиях, участвуют в исследова-
тельских работах. Не закрывай-
те наш у школ у! Сох раните 
жизнь в селе, — просят жители 
Святозера.

Святозерская школа далеко не 
единственная может попасть под 
сокращение. По данным замес-
тителя премьер-министра рес-
публики Ларисы Подсадник, из 
207 карельских школ 111 — сель-
ские. За последние шесть лет об-
щее количество школьников уве-
личилось более чем на пять ты-
сяч, а в селе уменьшилось на одну 
тысячу. Значит, делают вывод 
представители власти, надо на-
чать оптимизацию. То есть в од-
них школах — сократить старшие 
классы, другие закрыть совсем.

Некоторые отчаянно пытают-
ся сопротивляться реорганиза-
ции. Случай со Святозером как 
минимум третий.

Так, в школе Ведлозера (как и 
Святозеро, се ло на ходится 
в Пряжинском районе) хотят со-
кратить старшие классы — 10-й 
и 11-й. Детей предлагают отпра-
вить в райцентр за 50 километ-
ров от дома — жить и учиться 
в интернате. 

Родители учеников выступи-
ли категорически против такой 

инициативы. Вместе с учителя-
ми они недоумевают: зачем со-
кращать старшие классы, если 
школу никак нельзя считать от-
стающей? Выпускники успешно 
поступают в вузы, кроме того, 
школа гордится большим коли-
чеством чемпионов по вольной 
борьбе. У некоторых ребят, на-
пример у Степана Иванова, чем-
пиона всероссийского юноше-
ского турнира, медалей такое 
количество, что если надеть сра-
зу все, трудно будет голову под-

нять. В происходящем жители 
села видят целенаправленное 
уничтожение деревни в целом. 

Ведлозерцев вроде бы услы-
шали. Первый заместитель ми-
нистра образования Карелии Та-
тьяна Васильева заявила, что в 
ведомстве готовы обсудить си-
туацию с родителями школьни-
ков и учесть при вынесении 
окончательного решения каж-
дую конкретную ситуацию.

Еще одну школу — в помор-
ском селе Нюхча на Белом море, 
которой больше 400 лет, — роди-
телям удалось отстоять. Одно-
сельчане создали инициатив-
ную группу и сумели добиться 
такого резонанса, что петицию 
против реорганизации школы 
подписали 30 тысяч человек 
(при этом население самой Нюх-
чи — немногим больше трехсот 
жителей). И добились своего.

— Все классы в образователь-
ном учреждении будут сохране-
ны, — утверждает пресс-секре-
тарь главы Карелии Марина Ка-
батюк. — Речи об обязательном 
переводе учащихся среднего 
звена на интернатное обучение 
не идет. Ученики этой общеобра-
зовательной школы, так же как и 
других отдаленных школ, могут 
продолжить обучение в Прези-
дентском кадетском училище, 
кадетском корпусе имени Нев-
ского и иных образовательных 
у чреж дениях интернатного 
типа только по их собственному 
желанию.

Что будет со школами в Свят-
озере и Ведлозере, пока неизве-
стно. Они по-прежнему под уг-
розой оптимизации. 

Вирус на пороге
В Санкт-Петербург 
идет эпидемия гриппа

ПОКА количество заболевших гриппом и ОРВИ находится в пределах эпидпорога, однако 
уже в ближайшую неделю он может быть превышен, говорят врачи-эпидемиологи. 
При первых же симптомах заболевания — резком повышении температуры, головной боли, 
ломоте в мышцах и суставах — медики советуют не тянуть и сразу обращаться к врачу. 
Кстати, в этом году прививки от гриппа сделали 50 процентов петербуржцев.
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Класс из двух учеников – обычное 
дело для сельских школ.

ОФИЦИАЛЬНО

Лариса Подсадник, 
заместитель премьер-министра правительства 
Республики Карелии:

— Анализ демографической ситуации, результаты деятельности школ сви-

детельствуют о необходимости принятия ряда управленческих решений. 

Есть школы, где учатся один ученик и пять дошкольников, а в штатном рас-

писании — одиннадцать единиц. Или где всего один выпускник 11-го класса. 

Есть и другая проблема — кадровый голод. Например, в структурном под-

разделении Паданской школы (в поселке Шалговаара) один учитель пре-

подает русский язык, литературу, физическую культуру, изобразительное 

искусство, музыку, технологию и информатику. Как результат, доля детей 

из сельских школ, поступающих на обучение по востребованным специ-

альностям в учреждения профессионального образования, в среднем со-

ставляет лишь 30 процентов.

ЦИФРА

44
школы
с малой комплектностью работают 
в селах Карелии

ЖКХ

В Республике Коми плату за вы-
воз мусора начислили… умер-
шим.

Такие платежки от региональ-
ного оператора по работе с твер-
дыми коммунальными отхода-
ми пришли в населенные пунк-
ты Сысольского района. Удив-
ленным жителям пришлось до-
казывать, что усопшие род-
ственники в квартире уже не 
проживают и за мусор платить, 
естественно, не должны.

Как рассказал «РГ» заведую-
щий отделом ЖКХ районной ад-
министрации Сергей Пименов, 
неприятная ситуация возникла 
из-за того, что региональный 
оператор воспользовался базой 
энергетиков, но актуальность 
данных не счел нужным прове-
рить. Поскольку за электроэнер-
гию люди платят по показаниям 
счетчика, необходимости в 
срочной актуализации данных 
вроде и нет. 

В отличие от утилизации от-
ходов, плата за которую начис-

ляется по числу жителей. Так, в 
Сысольском районе проживаю-
щие в квартире с центральным 
отоплением будут платить в 
этом году 115 рублей 50 копеек с 
человека, а с печным — 57 руб-
лей. Разница обусловлена тем, 
что в последнем случае люди 
сами сжигают часть отходов в 
печке. В любом случае за год по-
лучается внушительная сумма. 

В пресс-службе «Коми энер-
госбытовой компании», которая 
по договору с региональным 
оператором рассылает платеж-
ки на утилизацию мусора, в кур-
се происходящего и признают, 
что база абонентов нуждается в 
актуализации. Для этого они 
предлагают людям самим пред-
ставить документы, подтверж-
дающие реальное количество 
проживающих. На их основании 
сделают перерасчет. 

Как сообщил «РГ» прокурор 
Сысольского района Иван Чуй-
ков, сейчас по данным фактам 
идет проверка.  

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ,
КОМИ

«Не закрывайте школу!»
В Карелии протестуют против оптимизации 
сельского образования

Платят все

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В новом Псковском перинаталь-
ном центре приняли первые роды 
— на свет появилась девочка.

Возведение медкомплекса не-
однократно откладывалось из-за 
ошибок в проектировании, срыва 
сроков отдельных этапов строи-
тельства и даже превышения в 
воздухе некоторых помещений 
предельно допустимого количест-
ва химических веществ. Но после 
новогодних каникул центр нако-
нец начал прием пациенток со 
всей области. 

Первым заработало отделение 
скрининга, где проводится УЗИ-
диагностика. Самое высокотех-
нологичное — отделение реани-
мации и интенсивной терапии 

новорожденных. Здесь будут вы-
хаживать малышей с низким 
и экстремально низким весом — 
от 500 граммов.

Как сообщают в областном ко-
митете по здравоохранению, пе-
ринатальный центр рассчитан 
на 110 коек, из них 50 — в послеро-
довом отделении, 30 — в отделе-
нии патологии беременных.

В прошлом году из 6 тысяч ро-
дов в Псковской области 3,5 ты-
сячи прошли в Пскове. Власти 
рассчитывают, что с появлени-
ем перинатального центра с вы-
сокотехнологичным оборудова-
нием и квалифицированными 
специалистами это соотноше-
ние еще больше увеличится 
в пользу Пскова.

ЛЮДМИЛА ГАЛИЗОВА, ПСКОВ

ПРОГРАММА

В прошлом году Калининград-
ская область приняла 2,7 тыся-
чи участников программы со-
действия переселению сооте-
чественников. Все они уже на-
шли работу — преимущественно 
в здравоохранении, образова-
нии и строительстве.

Калининградская область 
участвует в программе одиннад-
цать лет и является одним из са-
мых популярных регионов Севе-
ро-Запада среди переселенцев. 
К концу прошлого года общее ко-
личество новых жителей экскла-
ва превысило 43 тысячи человек.

По словам исполняющего обя-
занности министра по муници-
пальному развитию и внутрен-
ней политике Владимира Беспа-
лова, в 2018-м почти три четвер-
ти переселенцев переехали сюда 
из Казахстана. 

— Региональная квота состав-
ляет две тысячи человек, — отме-
чает Владимир Беспалов. — Этот 
план в прошлом году был пере-
выполнен более чем на 38 про-

центов. Отмечу, что предпочте-
ние отдается прежде всего высо-
коквалифицированным специа-
листам, востребованным на ре-
гиональном рынке труда.

Так, в прошлом году рынок 
труда Калининградской облас-
ти пополнился четырьмя докто-
рами наук в разных сферах и од-
ним кандидатом медицинских 
наук. К слову, более 76 процен-
тов прибывших — люди моложе 
сорока лет.

УЛЬЯНА ВЫЛЕГЖАНИНА, 
КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Первая – девочка

Переселенцам здесь рады

СПРАВКА «РГ»

Участники программы содейст-

вия переселению соотечествен-

ников могут рассчитывать на ус-

коренную процедуру оформле-

ния гражданства, компенсацию 

расходов на переезд и перевоз 

вещей, помощь в трудоустрой-

стве и получении жилья и другие 

льготы. В частности, в Калинин-

градской области для переселен-

цев и членов их семей сформиро-

вали маневренный жилой фонд.
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